





## La comunidad muisca hace aportes al POT

Diferentes representantes del Cabildo Muisca se reunieron con funcionarios de la Administración Distrital para debatir diferentes temas relacionados con el Plan de Ordenamiento Territorial de Bogotá.

Boletín No. 31

Bogotá, Abril 22 de 2013. Temas prioritarios para la ciudad como el cuidado del medio ambiente, incluido en la modificación del Plan de Ordenamiento Territorial de Bogotá -POT-, es una de las problemáticas que preocupa a la población indígena de la ciudad, razón por la cual plantearon sus propuestas en un encuentro de socialización realizado con esta comunidad, el viernes 19 de abril en la localidad de Bosa.

El objetivo de esta comunidad es buscar estrategias y acciones que permitan mantener la unidad territorial de la comunidad, buscando la permanencia y la supervivencia como pueblo o comunidad dentro de la ciudad. "El territorio ya está ordenado, lo que queremos es que se reivindique su condición real de territorio muisca, indígena y que se tengan en cuenta los aspectos culturales que marcan nuestra cultura para poder enfocar el tema del ordenamiento territorial", aseguró Sandra Cobos, gobernadora del Cabildo Indígena Muisca de Bosa.

## El cuidado del medio ambiente desde la visión indígena

El Grupo Coordinador del Proceso de Resignificación hizo el reconocimiento de aproximadamente cien lugares por preservar en Bogotá. Debido a las dificultades técnicas y económicas que existen, el grupo seleccionó alrededor de 20 para iniciar el trabajo de resignificación, es decir, para recuperarlos y volver a darles el significado y valor que tenían para el territorio.

El páramo de Sumapaz, los ríos San Francisco, Juan Amarillo y Arzobispo, humedales como Torca y Guaymaral, las montañas de Suba, entre otros, son algunos de los recursos naturales que la comunidad muisca quiere proteger. "Presentamos la propuesta de diseño para el manejo de estos sitios que aún nos quedan, de los humedales que son el vestigio de la gran laguna de Bacatá y de los nacimientos de algunos ríos. Bogotá tiene muchas riquezas naturales que los ciudadanos desconocen, por eso hay que cuidar estos sitios bajo una connotación cultural tradicional", comentó Edgard Arévalo, miembro de la comunidad indígena y perteneciente al Grupo Coordinador del Proceso de Resignificación.

Según la creencia indígena, cuando no se cuidan los recursos naturales, estos pierden su esencia y sus características. "Por esta razón su fuerza se transforma y como resultado de esto se producen las inundaciones, el cambio climático y toda esta serie de consecuencias naturales. La sociedad en



## SECRETARÍA DE PLANEACIÓN





general debe contribuir para este cuidado y reconocer el valor histórico y cultural que tiene nuestro territorio, de lo contrario seguirán aumentando las consecuencias", añadió Arévalo.

De acuerdo con la Gobernadora del cabildo indígena, a mediano plazo "el objetivo de la comunidad muisca es la inclusión de las condiciones socioculturales y que transcienda en el POT la percepción del territorio desde una visión indígena, es decir, que se pueda entender por qué existen y cuál es la función de los humedales, las cuencas de los ríos, los cerros, etc., para poder reconocer cuál es nuestro papel frente a éstos".

